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МОНИТОРИНГ «ПОЛИТИЧЕСКАЯ И ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПАНОРАМА СТРАН 

ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ» представляет собой квартальный обзор основных 

тенденций политического и социально-экономического развития государств 

Латинской Америки. В фокусе внимания: Аргентина, Бразилия, Венесуэла, 

Куба, Мексика, Никарагуа.  

Цель мониторинга — выявление современных особенностей общественно-

политических процессов латиноамериканских стран, специфики их 

хозяйственных систем, а также отношений с региональными и 

внерегиональными международными партнерами. 

Исследование рассчитано на специалистов в области международных 

отношений, экономики, политологии, а также на представителей 

дипломатических, деловых и академических кругов, заинтересованных в 

углубленном понимании процессов, происходящих в Латинской Америке. 

Проект реализуется при поддержке Факультета мировой экономики и мировой 

политики НИУ ВШЭ в партнерстве с Институтом Латинской Америки РАН. 
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АРГЕНТИНА  
 

• АРГЕНТИНА ВЕДЕТ ПЕРЕГОВОРЫ С МВФ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НОВОГО 

КРЕДИТА 

• ПАДЕНИЕ УРОВНЯ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ ПРОВОЦИРУЕТ СОЦИАЛЬНОЕ 

НЕДОВОЛЬСТВО 

• ПРИРОДНЫЕ БЕДСТВИЯ ОКАЗЫВАЮТ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ НАГРУЗКУ НА  

БЮДЖЕТНЫЕ ФОНДЫ 

• ВЛАСТИ АРГЕНТИНЫ ОЗАБОЧЕНЫ МИГРАЦИОННЫМ ВОПРОСОМ 
 

19 ФЕВРАЛЯ 2025 Г. ПРЕЗИДЕНТ ХАВЬЕР МИЛЕЙ СОВЕРШИЛ ТРЕХДНЕВНУЮ 

ПОЕЗДКУ В ВАШИНГТОН, где во второй раз за месяц встретился с главой МВФ 

Кристалиной Георгиевой. Основной темой переговоров стали условия 

предоставления Аргентине нового кредита. 

В рамках 23-й программы сотрудничества с МВФ Аргентина рассчитывает 

получить 20 млрд долл. сроком до десяти лет. Министр экономики Луис 

Капуто подчеркнул, что внешняя поддержка необходима для укрепления 

валютных резервов Центрального банка. Глава правительства Гильермо 

Франкос добавил, что часть полученных средств планируется направить на 

погашение задолженности по ранее заключенным соглашениям с фондом. 

Несмотря на сокращение государственного долга на 2 млрд долл. за 

последний год, Аргентина остается крупнейшим заемщиком МВФ: на конец 

февраля ее обязательства составляли 41 млрд долл., что эквивалентно 28% 

общего объема кредитов, выданных фондом на тот момент. 

11 марта 2025 г. Х. Милей подписал чрезвычайный указ (Decreto de Necesidad 

y Urgencia, DNU), позволяющий заключить новое соглашение с МВФ в обход 

одобрения парламента. Оппозиция во главе с Хустисиалистской партией 

раскритиковала этот шаг, напомнив, что в 2021 г. был принят закон, 

требующий согласования подобных программ с законодательным органом. 

Тем не менее, попытка заблокировать указ провалилась: нижняя палата 

Конгресса одобрила документ. За его принятие проголосовали 129 депутатов, 

против — 108, шестеро воздержались. Помимо правящей коалиции, 

инициативу поддержали партии «Республиканское предложение» (Propuesta 

Republicana) и «Гражданский радикальный союз» (Unión Cívica Radical). 
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В апреле правительство Аргентины представило в МВФ план поэтапной 

фискальной консолидации и структурным реформам, включая приватизацию 

госпредприятий, дерегулирование рынка труда и реформу пенсионной 

системы. Обсуждение деталей программы продолжилось на весенней сессии 

МВФ в Вашингтоне, где аргентинская делегация добивалась более мягких 

условий обслуживания долга. 

ПАДЕНИЕ УРОВНЯ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ ПРОВОЦИРУЕТ СОЦИАЛЬНОЕ 

НЕДОВОЛЬСТВО. С февраля в Аргентине начался рост тарифов на газ и 

электроэнергию, сопровождавшийся сокращением субсидий на 

коммунальные услуги. В столичном регионе стоимость электроэнергии 

увеличилась на 1,5%, по стране в среднем тарифы на газ выросли на 1,6%. 

Особенно пострадали домохозяйства со средним и низким доходом, которым 

была урезана государственная поддержка. После достижения пятилетнего 

минимума в январе инфляция снова начала расти: в феврале ее уровень 

составил 2,4%, а в марте ускорился до 3,7%. Снижение реальных доходов и 

сокращение социальных гарантий вызвали новую волну протестов. 

УРОВЕНЬ МЕСЯЧНОЙ ИНФЛЯЦИИ, % 

 

 

Наибольшая волна недовольства проявилась в сфере транспорта. Профсоюз 

железнодорожников La Fraternidad намеревался организовать остановку 

работы 1 марта, приуроченную ко Дню железнодорожника, однако 

мероприятие отменили после того, как удалось договориться об увеличении 

оплаты труда. Объединение работников городского транспорта (Unión 

Tranviaria Automotor) также выдвинуло требования по корректировке окладов 
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и объявило о приостановке автобусных перевозок 28 марта. Несмотря на это, 

Министерству человеческого капитала удалось добиться 15-дневной паузы. 

По завершении этого периода, 15 апреля, автобусное сообщение вновь 

оказалось парализовано в крупнейших агломерациях страны. Акция 

сопровождалась массовыми митингами в Буэнос-Айресе, Кордове и Росарио. 

Лишь 18 апреля стороны пришли к временному компромиссу, 

предусматривающему автоматическое изменение выплат с учётом 

инфляции. 

В то же время профсоюзы учителей отказались от предложенного 

правительством повышения минимальной заработной платы и провели 

забастовку 5 марта. Среди основных требований – установление единых 

ставок оплаты труда по всей стране. Так в провинции Катамарка 

минимальная зарплата учителя составляет 420 тыс. песо (323 долл. США), в 

то время как в Рио-Негро она превышает 930 тыс. песо (715 долл. США). 

Кроме того, педагоги потребовали восстановления «Национального фонда 

поощрения преподавателей» (FONID), упраздненного нынешним 

правительством. В апреле протесты учителей распространились на новые 

регионы, включая Мендосу и Энтре-Риос. 22 апреля состоялась 

национальная однодневная забастовка, организованная Аргентинской 

конфедерацией работников образования (CTERA).  

Недовольство охватило и пенсионеров. Несколько месяцев подряд каждую 

среду у здания Конгресса Аргентины проходили акции протеста против 

снижения социальных выплат и падения покупательной способности. 12 

марта к демонстрантам присоединились футбольные фанаты, что привело к 

столкновениям с силами безопасности. Полиция применяла водометы, 

слезоточивый газ и резиновые пули. В результате 124 человека были 

арестованы, 46 получили ранения, среди пострадавших оказались и пожилые 

люди. 17 апреля пенсионеры вновь вышли на массовую акцию в Буэнос-

Айресе под лозунгом «Нет обнищанию!», требуя возврата механизма 

автоматической индексации пенсий. К ним присоединились представители 

студенческих и профсоюзных организаций. 

Отдельные протестные инциденты были связаны с требованиями  

обеспечения общественной безопасности. В муниципалитете Ла-Матанса в 

провинции Буэнос-Айрес шесть автобусных линий прекратили работу после 

нападения на одного из водителей. На фоне нарастающего социального 
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напряжения Всеобщая конфедерация труда (CGT) – крупнейшее 

объединение профсоюзов Аргентины – объявила о проведении всеобщей 24-

часовой забастовки 10 апреля. Она стала уже третьей  подобной акцией с 

начала президентства Х. Милея. 

 
 

ПРИРОДНЫЕ БЕДСТВИЯ ОКАЗЫВАЮТ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ НАГРУЗКУ НА  

БЮДЖЕТНЫЕ ФОНДЫ. В марте 2025 г. в Аргентине установилась 

экстремально высокая температура, что вызвало стремительное увеличение 

использования энергии. В районе столицы произошли два масштабных сбоя 

в электроснабжении, затронувшие свыше миллиона жителей. Основной 

фактор — неготовность технических систем к экстремальным нагрузкам, 

особенно с учётом массового включения систем охлаждения. Около 40% всей 

электроэнергии страны потребляется в Буэнос-Айресе. Проблемы с 

электросетью также зафиксированы в Ла-Риохе, Катамарке, Чако, Сантьяго-

дель-Эстеро, Кордове, Корриентесе и Формосе. 

Одновременно сильные дожди вызвали масштабные наводнения на юге 

Аргентины. С 7 марта город Баия-Бланка оказался под ударом стихии: за 

шесть часов выпало более 400 мм осадков, что привело к затоплению улиц, 

разрушению инфраструктуры, гибели 16 человек, более 100 числятся 

пропавшими без вести. В связи с трагедией в стране был объявлен 

трёхдневный траур. 
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Для ликвидации последствий бедствия президент Х. Милей 12 марта лично 

посетил Баия-Бланку. Его сопровождали глава администрации Гильермо 

Франкос и генеральный секретарь Карина Милей. Федеральные власти 

объявили о создании специального фонда в размере 200 млрд песо (154 млн 

долл. США) для оказания помощи пострадавшим, средства из которого будут 

распределяться в зависимости от нанесённого ущерба. 

В апреле началась реализация программы восстановления инфраструктуры 

Баия-Бланки, включающей реконструкцию дорог, модернизацию канализации 

и электросетей. По информации Министерства финансов, на 

восстановительные работы уже направлено более 75 млрд песо (57,7 млн 

долл. США). 

ВЛАСТИ АРГЕНТИНЫ ОЗАБОЧЕНЫ МИГРАЦИОННЫМ ВОПРОСОМ. В рамках 

проведения курса реформ президент Х. Милей представил в Конгресс проект 

закона, предусматривающий ужесточение правил пребывания иностранных 

граждан. Среди предлагаемых мер – введение платы за медицинские и 

образовательные услуги для нерезидентов, усложнение процедур получения 

вида на жительство и гражданства, обязательное декларирование состояния 

здоровья при въезде, а также ужесточение условий депортации лиц, 

совершивших преступления. 

Одновременно Министерство безопасности под руководством Патрисии 

Буллрич усиливает контроль на северных границах. В провинции Сальта 

началось строительство заграждения на участке границы с Боливией в 

рамках «Плана Гуэмеса» (Plan Güemes). Открыт первый центр помощи 

жертвам торговли людьми. 

В провинции Мисьонес стартовала реализация «Плана Гуакурари» (Plan 

Guacurarí), предусматривающего расширение присутствия федеральных сил 

безопасности на границе с Бразилией. Оба проекта направлены на борьбу с 

преступностью, контрабандой, торговлей людьми и наркотрафиком. В апреле 

власти сообщили о завершении первого этапа установки пограничных систем 

видеонаблюдения и увеличении числа патрулей на 30%. Также в Пасо-де-

лос-Либрес был задержан крупный канал перевозки мигрантов, 

задействовавший более 200 человек. 
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БРАЗИЛИЯ  
 

• В БРАЗИЛИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СУДЕБНОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО В ОТНОШЕНИИ 

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА ЖАИРА БОЛСОНАРУ 

• БРАЗИЛИЯ УВЕЛИЧИВАЕТ ДОБЫЧУ НЕФТИ И ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ К ОПЕК+ 

• США ВВЕЛИ 25%-НЫЕ ПОШЛИНЫ НА БРАЗИЛЬСКИЕ СТАЛЬ И АЛЮМИНИЙ, 

ЗАТРОНУВ КЛЮЧЕВЫЕ ЭКСПОРТНЫЕ ТОВАРЫ СТРАНЫ 

• БРАЗИЛИЯ ПРОДОЛЖАЕТ СТАЛКИВАТЬСЯ С УСТОЙЧИВОЙ ИНФЛЯЦИЕЙ  

• ПРАВИТЕЛЬСТВО БРАЗИЛИИ ИСПЫТЫВАЕТ ТРУДНОСТИ В РЕАЛИЗАЦИИ 

СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ  

• БРАЗИЛИЯ РАСШИРЯЕТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ПАРТНЕРАМИ ПО 

ГЛОБАЛЬНОМУ ЮГУ В РАМКАХ БРИКС 
 

В БРАЗИЛИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СУДЕБНОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО В ОТНОШЕНИИ 

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА ЖАИРА БОЛСОНАРУ. 18 февраля Генеральная прокуратура 

предъявила политику обвинения в пяти преступлениях, включая попытку 

государственного переворота, создание преступной организации и нарушение 

демократического принципа верховенства закона. Обвинение также касается 

34 других лиц, включая бывших министров, военнослужащих и близких 

советников бывшего президента. 

Ж. Болсонару, со своей стороны, анонсировал серию из восьми акций 

протеста в стране и за ее пределами, в том числе США, Великобритании, 

Швейцарии, Италии и Испании. Цель этих мероприятий — повлиять на 

Конгресс и Верховный суд и добиться амнистии для задержанных. Так, 16 

марта 2025 г. в Рио-де-Жанейро состоялся митинг, собравший порядка 18 

тыс. участников, включая экс-президента и губернаторов штатов Рио-де-

Жанейро, Сан-Паулу, Санта-Катарина и Мату-Гросу. В то же время в Нью-

Йорке, где акцию координировал федеральный депутат Эдуарду Болсонару, 

явка оказалась крайне низкой — на мероприятие пришли лишь около 20 

человек. 

Судебный процесс способствует усилению поляризации в обществе и 

порождает острые дискуссии, в том числе среди властей. Например, спикер 

Палаты депутатов Уго Мотта отказался от характеристики беспорядков 

2023 г. как попытки переворота, а глава Сената Дави Алколумбре заявил, что 

вопрос амнистии не является приоритетом в текущей повестке Бразилии. 
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В начале апреля Федеральный верховный суд Бразилии возбудил уголовное 

дело против Ж. Болсонару и еще 7 человек, вклад которых считается 

ключевым в попытке государственного переворота. Максимальный срок 

тюремного заключения, к которому обвиняемые могут быть приговорены, 

может достигнуть 43 лет.  

 

БРАЗИЛИЯ УВЕЛИЧИВАЕТ ДОБЫЧУ НЕФТИ И ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ К ОПЕК+. 

Президент Луис Инасиу Лула да Силва одобрил инициативу о разведке 

нефтяных месторождений в штате Амапа. Кроме того, Сенат поддержал 

решение о разблокировании лицензии государственной нефтяной компании 

Petrobras для осуществления деятельности по геологической разведке в 

районе экваториальной окраины. 

18 февраля правительство Бразилии одобрило присоединение страны к 

группе партнеров Организации стран-экспортеров нефти (ОПЕК+), а также 

Хартии сотрудничества ОПЕК+ – документу, основная цель которого 

заключается в обеспечении надежного энергоснабжения потребителей 

горючим ископаемым как основным компонентом в глобальном 

энергетическом балансе. Это решение вызвало критику в контексте того, что 

Бразилиа неоднократно заявляла о приверженности экологической повестке, 

а также примет Конференцию ООН по изменению климата (СОР30) в ноябре 

2025 года.  
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На этом фоне в феврале правительство одобрило участие Бразилии в 

Международном энергетическом агентстве и Международном агентстве по 

возобновляемым источникам энергии. Членство в этих структурах 

соответствует государственной стратегии по параллельному освоению как 

ископаемых, так и возобновляемых ресурсов. Этой политике следуют 

крупные компании с высокой долей госкапитала. Так, 20 февраля 2025 г. 

Petrobras объявила о заключении долгосрочного контракта с британской 

компанией Centrica на покупку и продажу сжиженного природного газа, 

являющегося основным видом топлива в рамках перехода к низкоуглеродной 

экономике. 

США ВВЕЛИ 25%-НЫЕ ПОШЛИНЫ НА БРАЗИЛЬСКИЕ СТАЛЬ И АЛЮМИНИЙ, 

ЗАТРОНУВ КЛЮЧЕВЫЕ ЭКСПОРТНЫЕ ТОВАРЫ СТРАНЫ. Мера объявлена в 

контексте того, что Вашингтон обвиняет Бразилиа в реэкспорте китайской 

стали, что, по мнению американской стороны, позволяет Пекину обходить ее 

торговые ограничения. Новые тарифы могут негативно повлиять на 

сталелитейный сектор южноамериканского государства, вызвав потерю 

рабочих мест и девальвацию реала, а общий ущерб может составить 6 млрд 

долларов. В 2024 г. почти половина (48%, 5,7 млрд долл.) бразильского 

экспорта железа и стали и 16,8% алюминия (267,1 млн долл.) направлялись в 

Соединенные Штаты. 

Бразилия пытается решить торговый спор дипломатическим путем, стремясь 

к диалогу с администрацией Дональда Трампа, чтобы не допустить новых 

ограничений и сохранить важные экономические связи с США. При этом 

страна готовит и ответные действия. Минфин изучает возможность введения 

налогов для крупных американских IT-компаний, а Конгресс в начале апреля 

одобрил закон, позволяющий вводить контрмеры — от дополнительных 

пошлин до ограничений на импорт и пересмотра торговых соглашений против 

государств, создающих барьеры для бразильского экспорта.  

Бразилия ведет активную торговлю с США, которые занимают второе место в 

списке ее ключевых партнеров, уступая только Китаю. Согласно 

официальной статистике за 2024 г., на американский рынок пришлось 12% 

бразильского экспорта и 15,5% импорта. Товарооборот между странами 

сохранял баланс: бразильский экспорт в США достиг 40,3 млрд долл., тогда 

как импорт американских товаров составил 40,5 млрд долларов. 



11 
 

БРАЗИЛИЯ ПРОДОЛЖАЕТ СТАЛКИВАТЬСЯ С УСТОЙЧИВОЙ ИНФЛЯЦИЕЙ. В 

феврале рост цен составил 1,31% (максимум с 2003 г.), а годовая инфляция 

впервые с сентября 2023 г. превысила 5%, выйдя за рамки целевого 

коридора Центрального банка (4,5%). Это, прежде всего, затронуло продукты 

питания, которые подорожали на 7% за указанный период. 

Тем не менее, ситуация может улучшиться благодаря двум ключевым 

факторам: рекордному урожаю зерновых (сои, кукурузы и фасоли), которые 

влияют на стоимость производства мяса, и ослаблению доллара 

относительно реала (более 6% в феврале 2025 года). 

13 апреля были опубликованы результаты опроса, проведенного 

социологическим институтом Datafolha, которые показали, что 58% 

бразильцев стали покупать меньше продуктов питания из-за инфляции. 

Кроме того, половина респондентов заявила, что в целях экономии сократила 

потребление воды, электричества и газа. Примерно 54% опрошенных 

считают, что правительство Л.И. Лулы да Силвы несет ключевую 

ответственность за нынешнее состояние экономики страны.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО БРАЗИЛИИ ИСПЫТЫВАЕТ ТРУДНОСТИ В РЕАЛИЗАЦИИ 

СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ. Несмотря на активные усилия властей, исполнению 

инициатив мешают бюрократические барьеры и ограниченное 

финансирование.  

Программа Minha Casa, Minha Vida (Мой Дом, Моя Жизнь), призванная 

обеспечить жильем городских и сельских жителей, включая коренные 

народы, реализуется с задержками.  
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Сроки по заключению контрактов на 112 тыс. жилых объектов были 

продлены, а к февралю 2025 г. оформлено менее половины 

запланированных сделок. При этом около 450 тыс. человек продолжают 

ждать своей очереди на получение жилья. Ранее в ответ на затягивание 

процессов Национальный союз за народное жилье (UNMP) организовал 

акции протеста в 11 столицах штатов, а его представители провели 

переговоры с национальным правительством во дворце Планалту, требуя 

ускорить реализацию программы.  

Проблемы коснулись и образовательных программ. Лишь часть средств, 

замороженных Федеральной счетной палатой (TCU) и предназначенных для 

финансирования программы Pé-de-Meia из-за выявленных нарушений, была 

разблокирована (6 млрд реалов, или 1,08 млрд долл.), чтобы 4 млн студентов 

из малообеспеченных семей (участников программы Bolsa Família) 

продолжили получать поддержку. Эта программа — ключевая инициатива 

третьего срока президента Л.И. Лулы да Силвы, которая направлена на 

мотивацию учащихся из уязвимых слоев населения к продолжению 

образования. 

В марте президент подписал Временную меру, реформирующую работу 

Социального фонда (учрежденного в 2010 г.), которая разрешает 

использовать доходы от нефтегазовой отрасли для экологических и 

социальных инициатив, таких как адаптация к изменениям климата, 

ликвидация последствий стихийных бедствий, развитие социальной 

инфраструктуры и жилищного строительства. При этом половина средств 

фонда (объем которого составляет 3 млрд реалов, или 540 млн долл.) будет 

направлена на образование.  

В апреле власти одобрили бюджет, рассмотрение которого было перенесено 

с прошлого года из-за значительного превышения расходов на социальные 

инициативы. На 2025 г. запланировали финансирование образовательной 

программы Pé-de-Meia, частично перераспределив 7,6 млрд реалов (1,4 млрд 

долл.), предназначенных для программы Bolsa Família. Это решение связано 

с обнаружением случаев нецелевого использования выплат, когда пособия 

получали семьи, не отвечающие требованиям для доступа к программе. 
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БРАЗИЛИЯ РАСШИРЯЕТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ПАРТНЕРАМИ ПО ГЛОБАЛЬНОМУ 

ЮГУ В РАМКАХ БРИКС. В феврале 2025 г. власти страны объявили 

программу своего председательства в объединении, выделив два ключевых 

направления: развитие глобального сотрудничества и укрепление 

партнерства Юга в целях социального развития. Эти приоритеты 

конкретизированы в шести сферах: здравоохранение, торговля и финансы, 

изменение климата, управление искусственным интеллектом, реформа 

многосторонней архитектуры мира и безопасности, институциональное 

развитие. Вопрос о введении единой валюты рассматриваться не будет – 

вместо этого акцент будет сделан на интеграции платежных систем и 

увеличении доли национальных денежных единиц в расчетах между 

странами-участницами как альтернативе доллару США. 

25 и 26 февраля 2025 г. в Бразилии состоялась первая встреча 

национальных координаторов членов БРИКС. Представители стран обсудили 

предложения Бразилиа и договорились по ряду ключевых вопросов. В их 

число вошло решение о создании партнерства для искоренения социально 

обусловленных заболеваний и тропических болезней, выработка единой 

позиции по климатическому финансированию, корректировка экономического 

стратегического сотрудничества, а также разработка единого набора 

международных правил и принципов для регулирования искусственного 

интеллекта. 

Первая встреча министров иностранных дел стран БРИКС после расширения 

объединения завершилась 29 апреля принятием Декларации бразильского 

председательства.  
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В документе, состоящем из 62 пунктов, в частности, подчеркнуты ключевая 

роль БРИКС как голоса Глобального Юга, а также необходимость 

реформирования международных институтов в целях обеспечения более 

инклюзивного и устойчивого управления. Затронуты вопросы, связанные с 

решением глобальных и региональных кризисов, расширением 

сотрудничества в области сельского хозяйства, информационно-

коммуникационных технологий, защиты окружающей среды и партнерства 

между космическими агентствами стран.  

Саммит БРИКС состоится 6-7 июля в Рио-де-Жанейро. В качестве гостей 

форума из латиноамериканских коллег на него приглашены лидеры Уругвая, 

Колумбии, Мексики и Чили. Несмотря на то, что страны не являются 

постоянными членами блока, в Бразилиа рассчитывают на то, что их участие 

будет содействовать расширению торговых связей и укреплению 

многосторонности. 
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ВЕНЕСУЭЛА  

 

• ВЕНЕСУЭЛЬСКАЯ ОППОЗИЦИЯ СНОВА РАЗДЕЛИЛАСЬ В ПРЕДДВЕРИИ 

ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРОВ 

• ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАПРЯЖЕННОСТЬ МЕЖДУ ВЕНЕСУЭЛОЙ И ГАЙАНОЙ ИЗ-ЗА 

РЕГИОНА ЭССЕКИБО 

• ПРАВИТЕЛЬСТВО США УЖЕСТОЧАЕТ МИГРАЦИОННЫЕ МЕРЫ В ОТНОШЕНИИ 

ВЕНЕСУЭЛЬСКИХ ГРАЖДАН 

• США ПРОДОЛЖАЮТ ОКАЗЫВАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ДАВЛЕНИЕ НА ВЕНЕСУЭЛУ 

 

ВЕНЕСУЭЛЬСКАЯ ОППОЗИЦИЯ СНОВА РАЗДЕЛИЛАСЬ В ПРЕДДВЕРИИ 

ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРОВ 25 МАЯ 2025 ГОДА. Лидер оппозиции Мария 

Корина Мачадо призвала граждан бойкотировать голосование до тех пор, 

пока не будут пересмотрены итоги президентских выборов 2024 года. При 

этом внутри оппозиционных фракций отсутствовала единая позиция по 

поводу участия в избирательной кампании. 

Коалиция «Демократическая единая платформа» (Plataforma Unitaria 

Democrática, PUD), в которой кандидатом от оппозиции выступал Эдмундо 

Гонсалес Уррутиа, объявила о бойкоте прошедших выборов. Аналогичную 

позицию заняла и «Коммунистическая партия Венесуэлы» (Partido Comunista 

de Venezuela, PCV). В отличие от них, партия «Движение к социализму» 

(Movimiento al Socialismo, MAS) сочла призыв к неучастию ошибкой, 

напомнив, что бойкоты в предыдущие годы лишь способствовали 

консолидации власти действующего режима. О своём решении участвовать в 

выборах заявила и партия «Новое время» (Un Nuevo Tiempo, UNT). 

Во внутрипартийной среде «За справедливость» (Primero Justicia) возник 

раскол. Руководство настаивало на бойкоте, тогда как ряд региональных 

организаций выступил против, аргументируя это рисками потери влияния и 

усиления позиций правительства. Несмотря на внутренние разногласия и 

критику, в том числе со стороны сторонников Энрике Каприлеса — одного из 

наиболее узнаваемых политиков в оппозиционном лагере, — партия 

официально отказалась от участия в голосовании.    
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ПРОДОЛЖАЕТСЯ НАПРЯЖЕННОСТЬ МЕЖДУ ВЕНЕСУЭЛОЙ И ГАЙАНОЙ ИЗ-ЗА 

РЕГИОНА ЭССЕКИБО. В преддверии 59-й годовщины Женевского соглашения1 

правительство Николаса Мадуро вновь призвало Джорджтаун к переговорам 

о статусе спорной территории.  

 

Тем временем ситуация на границе обострилась: вооружённые силы Гайаны 

сообщили о ранении шести солдат в результате нападения, якобы 

осуществлённого со стороны Венесуэлы. Каракас категорически отверг эти 

утверждения. Дополнительный резонанс вызвало сообщение о приближении 

венесуэльского катера к морской платформе Гайаны и пересечении им 

водной линии разграничения. После инцидента министерство иностранных 

дел Гайаны вызвало посла Венесуэлы для разъяснений. 

Конфликт усилился после заявления Каракаса о намерении провести выборы 

в законодательные и местные органы власти на территории Эссекибо. В 

ответ Гайана обратилась в Международный суд ООН с запросом о 

применении экстренных мер. Боливарианское руководство, отрицающее 

 
1 Женевское соглашение 1966 г. – это договор между Венесуэлой, Великобританией и Британской Гвианой (ныне 

Гайана), подписанный в Женеве 17 февраля 1966 года. Он призван урегулировать территориальный спор вокруг 

региона Эссекибо, на который претендует Каракас. Соглашение предусматривало создание смешанной комиссии 

для поиска мирного решения, а в случае неудачи – передачу спора в международные инстанции. 
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полномочия этого суда по территориальному спору, отказалось признавать 

иск. Венесуэльские представители организовали публичные встречи в районе 

конфликта с участием претендентов, подтвердив планы включить Эссекибо в 

избирательную процедуру. 

Тревогу по поводу происходящего выразили также власти США. 

Государственный секретарь Марко Рубио поддержал Гайану и подчеркнул, 

что агрессивная линия поведения Венесуэлы приведёт к серьёзным 

последствиям. В апреле 2025 г. в Гайане состоялись военные тренировки с 

привлечением американских инструкторов, что вызвало резкое осуждение со 

стороны Каракаса. Министерство иностранных дел Венесуэлы расценило эти 

манёвры как провокацию и угрозу миру в регионе. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО США УЖЕСТОЧАЕТ МИГРАЦИОННЫЕ МЕРЫ В ОТНОШЕНИИ 

ВЕНЕСУЭЛЬСКИХ ГРАЖДАН. В Боливарианскую Республику были 

депортированы более 600 нелегальных мигрантов на трех рейсах 

государственной авиакомпании CONVIASA, которая получила временные 

лицензии на полеты в США, несмотря на санкции. Часть лиц, обвиненных в 

преступлениях, стали направляться на базу Гуантанамо на Кубе. При этом, по 

сообщениям СМИ, на базу доставлялись не только венесуэльцы, но и 

граждане других стран Латинской Америки, подозреваемые в связях с 

транснациональными преступными группировками. 

В то же время Федеральный суд Нью-Мексико временно запретил 

депортацию трех венесуэльцев, сославшись на недостаточность 

доказательств их причастности к преступной группировке «Трен де Арагуа»2. 

Этот случай может создать прецедент для пересмотра других дел, связанных 

с предполагаемыми членами криминальных структур, что затруднит 

депортацию без надлежащей доказательной базы. 

Кроме того, в США поданы судебные иски против предполагаемой отмены 

временного статуса защиты (Temporary Protected Status, TPS) для венесуэльцев. 

Один из них инициировала правозащитная организация «Национальный альянс 

TPS»; другой — НКО CASA и Make the Road New York. Обе жалобы ссылаются 

на дискриминацию и угрозы, которым подвергаются депортируемые. 

 
2 «Трен де Арагуа» — венесуэльская преступная группировка, возникшая в штате Арагуа в 2000-х годах. Занимается 
вымогательством, наркоторговлей, торговлей людьми и контролем нелегальных шахт. Со временем превратилась в 
транснациональный картель, действующий в Колумбии, Перу, Чили и других странах региона. Отличается высокой 
организованностью и жестокими методами. 
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В апреле администрация Д. Трампа официально уточнила, что статус TPS 

будет действовать до 3 октября 2025 г., но новые продления будут зависеть 

от политической ситуации в Венесуэле, что вызвало обеспокоенность среди 

диаспоры. 

В Конгрессе США был внесен законопроект HR 1348, направленный на 

урегулирование статуса венесуэльских мигрантов. Инициатива предполагает 

предоставление права на постоянное проживание лицам, прибывшим в США 

до 31 декабря 2021 года. Инициатива направлена на интеграцию большого 

числа венесуэльцев, уже проживающих на территории североамериканской 

страны, в том числе в условиях ухудшения гуманитарной ситуации на родине. 

На этом фоне Управление Верховного комиссара ООН по делам беженцев 

(УВКБ ООН) рекомендовало странам не осуществлять принудительную 

депортацию венесуэльцев, нуждающихся в международной защите. 

США УСИЛИЛИ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ДАВЛЕНИЕ НА ВЕНЕСУЭЛУ. С 1 марта 2025 г. 

была отозвана расширенная лицензия компании Chevron на нефтедобычу. В 

Минфине пояснили, что это связано с отсутствием прогресса в политическом 

диалоге между властями и оппозицией, а также с недостаточными 

действиями Каракаса по приему депортированных мигрантов. По оценке 

«Венесуэльской финансовой обсерватории» (OVF), потеря лицензии может 

сократить ВВП на 7,5% в 2025 г., поскольку Chevron обеспечивала около 30% 

добычи нефти и 85% валютных поступлений. 
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В апреле правительство Венесуэлы начало переговоры с китайской CNPC и 

иранской NIOC о передаче части контрактов Chevron, однако отсутствие 

американских технологий и оборудования может привести к резкому 

снижению добычи. Одновременно внутренний кризис усугубляется: боливар 

обесценился шестой месяц подряд – с начала 2025 г. курс упал на 18,4%, а в 

феврале и марте падение составило 9,2% и 7,6% соответственно. Разрыв 

между официальным и черным курсами превышает 20%. Инфляция в марте 

достигла 13,1%, особенно выросли цены на продукты питания и бытовую 

технику, реальные доходы населения продолжают падать. 

В ответ Н. Мадуро запустил «План абсолютной производственной 

независимости» для привлечения иностранных инвестиций в энергетику 

через механизм «Производство, поставка и экспорт» (PAE). Этот механизм 

предполагает создание совместных предприятий, где иностранные партнеры 

обеспечивают технологии и логистику, а венесуэльская сторона 

предоставляет сырьё. Доходы от экспорта делятся по заранее 

установленным долям. В апреле были подписаны соглашения с бизнес-

группами из Турции и ОАЭ о тестовом участии в проекте. 

При этом США анонсировали введение 25% пошлины на импорт 

венесуэльской нефти через третьи страны, чтобы ограничить серые схемы 

поставок. Эта мера направлена на давление в первую очередь на трейдеров 

из Азии и Карибского региона и обсуждалась в Конгрессе. 
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КУБА  
 

• РОССИЯ И КУБА РАСШИРЯЮТ СОТРУДНИЧЕСТВО 

• ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КРИЗИС НА КУБЕ НЕ ПРЕОДОЛЕН 

• ПРАВИТЕЛЬСТВО КУБЫ ПРИНИМАЕТ АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ 
 

РОССИЯ И КУБА РАСШИРЯЮТ СОТРУДНИЧЕСТВО. 10 февраля на Кубе 

стартовала Пушкинская неделя: преподаватели Государственного института 

русского языка имени А.С. Пушкина провели лекции и творческие занятия, 

посвящённые русской литературе и поэзии. В том же месяце начал работу 

совместный просветительский проект Института и Гаванского университета – 

«Русский язык по ТВ». В марте, в ходе заседания рабочей группы двух стран, 

было принято решение о создании учебного пособия для школьников, 

говорящих на испанском, а также утверждён план открытия пилотного 

образовательного учреждения. Ожидается, что с 2026/27 учебного года в этой 

школе русский язык станет вторым иностранным. Кроме того, российская 

делегация прибыла в Гавану для запуска культурно-образовательного центра 

при посольстве РФ. Подписано также соглашение об увеличении числа 

образовательных грантов: с осени 2025 г. количество мест для кубинцев в 

российских университетах вырастет на 40%. 

 
 

Развиваются и другие сферы взаимодействия. В марте председатель 

Национальной ассамблеи народной власти Кубы Эстебан Ласо Эрнандес 

прибыл в Москву, где провёл встречи с вице-премьером Дмитрием 
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Чернышенко и главой Госдумы Вячеславом Володиным. В рамках 

переговоров обсуждались планы по расширению партнёрства в экономике, 

технологиях и науке. В апреле Россия передала Кубе партию оборудования и 

лекарств для медицинских учреждений, специализирующихся на лечении 

онкологических и сердечно-сосудистых заболеваний. Кроме того, 

обсуждается открытие совместного фармацевтического предприятия в 

столице Кубы. 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КРИЗИС НА КУБЕ НЕ ПРЕОДОЛЕН. В феврале и марте на 

острове произошла серия аварий на электростанциях, что привело к 

длительным отключениям света. В некоторых районах электроэнергию 

подавали всего на один час в день. Дефицит топлива парализовал работу 

транспортных служб, что вынудило власти ввести системы резервного 

энергоснабжения в аэропортах и на вокзалах. 

Из-за нехватки электричества и природного газа резко возрос спрос на уголь, 

что спровоцировало рост его цен. Мигель Диас-Канель поблагодарил 

жителей за терпение, предупредив, что перебои с электричеством 

продолжатся. Вместе с тем он анонсировал строительство солнечных парков: 

в феврале были введены в эксплуатацию две солнечные электростанции, в 

марте — ещё шесть, а к концу 2025 г. планируется запуск 55 таких объектов. 

Проект реализуется при поддержке Китая, который безвозмездно поставил 

необходимое оборудование. Россия также оказывает содействие, направив 

на Кубу 790 тыс. баррелей нефти на сумму 55 млн долларов. 
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В апреле были введены в строй ещё четыре солнечные станции, 

расположенные в провинциях Камагуэй и Лас-Тунас. По заявлению 

кубинского Минэнерго, они позволят сократить ежедневный дефицит 

электроэнергии на 5%. Тем не менее, ситуация остаётся критической: по 

данным независимых наблюдателей, перебои с подачей света сохраняются в 

более чем 60% муниципалитетов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО КУБЫ ПРИНИМАЕТ АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ. На фоне острого 

энергетического и продовольственного кризиса власти Кубы реализуют 

комплекс антикризисных мероприятий, направленных на стабилизацию 

экономики. Они охватывают три ключевых направления: экономию ресурсов, 

привлечение иностранной валюты и международную помощь. 

Для сбережения дефицитных ресурсов правительство повысило тарифы на 

электроэнергию и строительные материалы, установило предельные цены на 

рис и бобы, а также ввело продажу высокооктанового бензина только за 

доллары. Частным компаниям разрешено приобретать топливо по 

специальным карточкам. Эти шаги объясняются острой нехваткой ресурсов. 

С целью привлечения иностранной валюты власти Кубы начали процесс 

частичной долларизации: в стране появились магазины, обслуживающие 

клиентов за доллары и по иностранным банковским картам. Это решение 

вызвало рост социального недовольства, поскольку основная часть 

населения по-прежнему получает зарплату в песо. Одновременно 

правительство делает ставку на развитие туристического сектора: в 2024 г. 

Кубу посетили более 2,2 млн человек, что составляет 71% от намеченного 

показателя. Кроме того, продолжается развитие Специальной зоны Мариэль 

– ключевого проекта по привлечению зарубежных инвестиций и созданию 

логистической и промышленной инфраструктуры. 

Латиноамериканская страна получает и внешнюю поддержку. ФАО 

(Продовольственная и сельскохозяйственная организация ООН) выделила 

9,3 млн долл. на устойчивое развитие сельского хозяйства. Китай 

предоставил оборудование для строительства солнечных электростанций. В 

апреле Россия предоставила Кубе гуманитарную помощь в виде 

продовольствия и медикаментов на сумму более 12 млн долларов. 

Дополнительно прорабатывается соглашение о долгосрочных поставках 

удобрений и семян для нужд кубинского сельского хозяйства. 
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МЕКСИКА  
 

• МЕКСИКА ПРОДОЛЖАЕТ УКРЕПЛЯТЬ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРИСУТСТВИЕ В 

СФЕРЕ ЭНЕРГЕТИКИ 

• МЕКСИКА СТОЛКНУЛАСЬ С РЕЗОНАНСНЫМ КРИЗИСОМ, СВЯЗАННЫМ С 

ПРОБЛЕМОЙ НАСИЛИЯ В СТРАНЕ 

• США НАСТАИВАЮТ НА АКТИВИЗАЦИИ МЕКСИКАНСКИМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 

БОРЬБЫ С ПРЕСТУПНОСТЬЮ НА ГРАНИЦЕ 

 

МЕКСИКА ПРОДОЛЖАЕТ УКРЕПЛЯТЬ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРИСУТСТВИЕ В СФЕРЕ 

ЭНЕРГЕТИКИ. В феврале 2025 г. президент Клаудия Шейнбаум заявила, что 

правительство стремится оставить за собой управление нефтегазовым 

сектором. В рамках этой политики госкомпании Pemex было выделено 220 

млрд песо (11,5 млрд долл.) на финансирование геологоразведки, добычу и 

переработку углеводородов. Знаковым шагом стало присвоение в марте 

2025 г. Pemex и Федеральной электросетевой комиссии (Comisión Federal de 

Electricidad, CFE) официального статуса государственных предприятий, что 

фактически пересматривает энергетическую реформу 2013 г., открывавшую 

рынок для частного капитала.  

Кроме того, важным изменением стало закрепление за CFE контроля по 

меньшей мере 54% рынка электроэнергии и упразднение Комиссии по 

регулированию энергетики и Национальной комиссии по углеводородам, 

работавших с 2013 года. Их функции в области планирования, выпуска 

разрешений и подписания контрактов переданы напрямую Министерству 

энергетики (Secretaría de Energía, SENER). Также объявлено о создании 

Национальной энергетической комиссии, в ведение которой переданы 

контроль за углеводородами, ценами и тарифами на электроэнергию, 

оказание технической поддержки.  

При этом власти сохраняют гибкий подход: как отметила министр энергетики 

Лус Элена Гонсалес, действующие контракты с частными инвесторами, 

заключенные после 2013 г., остаются в силе, но теперь Pemex получает 

приоритетное право определять параметры добычи. При этом компания 

планирует развивать партнерство с бизнесом – в частности, ведутся 

переговоры с мексиканским миллионером Карлосом Слимом о новых 
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инвестиционных проектах. Такое сотрудничество становится необходимостью 

на фоне финансовых трудностей Pemex: несмотря на погашение 75 млрд 

песо (3,9 млрд долл.) долга и господдержку в размере 136 млрд песо (7,08 

млрд долл.) в 2025 г., компания продолжает испытывать проблемы с 

кредитной нагрузкой. 

 

МЕКСИКА СТОЛКНУЛАСЬ С РЕЗОНАНСНЫМ КРИЗИСОМ, СВЯЗАННЫМ С 

ПРОБЛЕМОЙ НАСИЛИЯ В СТРАНЕ. Переломным моментом стало обнаружение 

в начале марта массового захоронения на ранчо Изагирре в муниципалитете 

Теучитлан (штат Халиско), где были найдены останки более 100 человек. 

Расследование показало, что наркокартель Cartel Jalisco Nueva Generación 

использовал эту территорию для вербовки, пыток и убийств. 

Этот инцидент вызвал бурную реакцию в обществе и заставил власти срочно 

принять меры. Президент К. Шейнбаум поручила генпрокурору Гертцу 

Манеро взять расследование под личный контроль. Уже в марте последовали 

первые задержания подозреваемых, а к концу апреля надзорные органы 

официально подтвердили убийства в районе ранчо Изагирре. Было 

возбуждено 14 уголовных дел, включая три — в отношении экс-сотрудников 
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полиции. В ближайшее время также ожидаются аресты представителей 

местной администрации, причастных к этим преступлениям. 

Глава государства объявила проблему исчезновений людей приоритетной 

для своей администрации, пообещав в ближайшее время провести реформы, 

направленные на повышение эффективности борьбы с этим видом 

преступлений. В апреле правительство выпустило доклад, согласно которому 

количество ежедневных убийств в марте 2025 г. снизилось на 14% по 

сравнению с сентябрем 2024 года. По словам К. Шейнбаум, это стало 

возможно благодаря усилению внимания к причинам преступности, 

укреплению Национальной гвардии, эффективной разведке и 

расследованиям, а также тесному сотрудничеству между государственными 

органами. Эти четыре компонента легли в основу Национальной стратегии в 

области безопасности на 2024–2030 гг., которая была опубликована в апреле 

этого года. 

США НАСТАИВАЮТ НА АКТИВИЗАЦИИ МЕКСИКАНСКИМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ 

БОРЬБЫ С ПРЕСТУПНОСТЬЮ НА ГРАНИЦЕ. Белый дом считает недостаточными 

действия соседней страны по препятствованию потоку нелегальных мигрантов 

и наркотиков в США. В феврале президент Д. Трамп заявил, что «Мексикой в 

течение многих лет управляют картели», которые являются основными 

производителями фентанила – распространенного в Соединенных Штатах 

наркотического вещества. Кроме того, Мехико обвинялся в том, что позволяет 

«миллионам людей» попадать в США через общую границу. 
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В качестве давления на соседнюю страну Вашингтон использует в том числе 

и торговые ограничения: были введены 25%-ные пошлины на импорт 

товаров, произведенных за пределами USMCA, а также увеличены тарифы 

на ввоз алюминия, стали, автомобилей и автозапчастей.  

В результате Мексика была вынуждена пойти на уступки: для контроля 

границы были привлечены 10 тыс. военных, а также обещано ведение 

совместных действий по расследованию преступлений наркокартелей. 

Вместе с тем президент К. Шейнбаум инициировала конституционные 

изменения, которые предусматривают ужесточение наказаний за незаконный 

оборот оружия (основная часть такого арсенала поступает из США) и 

обеспечения соблюдения принципа невмешательства во внутренние дела 

страны. Поправки будут внесены в статьи 19 и 40 основного закона, что 

усилит правовые барьеры против внешнего давления. Это произошло на 

фоне того, что США включили шесть мексиканских наркокартелей в список 

террористических организаций, что создает основания для потенциального 

вторжения на территорию соседнего государства американских сил 

безопасности, а также позволяет вводить санкции против бизнесменов по 

обвинениям в связях с наркоторговлей.   
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НИКАРАГУА  
 

• В НИКАРАГУА ИДЕТ ПРОЦЕСС АДАПТАЦИИ ТЕКУЩЕГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА К 

НОРМАМ ОБНОВЛЕННОЙ КОНСТИТУЦИИ 

• ВАШИНГТОН ПОСТАВИЛ ВОПРОС ОБ ИСКЛЮЧЕНИИ НИКАРАГУА ИЗ 

СОГЛАШЕНИЯ О СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛЕ CAFTA-DR ДО КОНЦА 2025 Г. 

• НИКАРАГУА И КНР ПРОДОЛЖАЮТ РАЗВИВАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 

ПАРТНЕРСТВО 

• МАНАГУА ПЕРЕСМАТРИВАЕТ СВОЕ УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

МЕЖДУНАРОДНЫХ СТРУКТУР 

 

В НИКАРАГУА ИДЕТ ПРОЦЕСС АДАПТАЦИИ ТЕКУЩЕГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА К 

НОРМАМ ОБНОВЛЕННОЙ КОНСТИТУЦИИ. 18 февраля 2025 г. был опубликован 

обновленный текст Основного закона, что потребовало дальнейших 

изменений правовых норм страны. Так, принят Закон о государственных 

административных контрактах, призванный способствовать открытой 

конкуренции, обеспечить рациональное расходование бюджетных средств, 

установить технические и правовые стандарты закупок и предотвратить 

конфликты интересов. Документ освобождает Национальную армию, 

полицию и Министерство внутренних дел от обязательств по проведению 

открытых тендеров при закупках вооружения. Эта норма также не будет 

применяться и к сделкам в рамках планируемого проекта по строительству 

Межокеанского канала на территории страны. 

В дополнение была образована Национальная комиссия по иностранным 

инвестициям, которую возглавит Лауреано Ортега Мурильо — советник 

президента и сын действующих лидеров государства. Этот орган наделен 

полномочиями рассматривать стратегические инвестиционные проекты и 

разрабатывать меры по привлечению зарубежных капиталовложений. 

Важным изменением стало введение обязательного учета иностранных 

инвестиций в специальном реестре, что может повысить прозрачность 

контроля и усилить регулирование потоков иностранного капитала со 

стороны властей.  

Проведены преобразования в банковской сфере. Учреждён Комитет по 

финансовой стабильности, в который вошли семь ключевых финансовых 



28 
 

институтов государства. Его задачи включают регулирование частного 

банковского сектора и минимизацию системных рисков. Эта инициатива 

расценивается как часть более широкой стратегии по укреплению 

независимости национальной экономики от внешнего давления и контроля 

над движением капитала на фоне международных санкций. Параллельно 

скорректировано законодательство о страховании вкладов. Поправки 

призваны повысить защиту средств клиентов банков, усовершенствовать 

механизмы работы системы гарантирования вложений и адаптировать ее к 

обновленной структуре финансового сектора Никарагуа. 

В рамках приведения законодательства в соответствие с нормами 

конституции в апреле были приняты поправки к Закону о социальном 

обеспечении, которые содержат регламентации в отношении отпусков по 

беременности и родам, а также пособий, которые будут выплачиваться 

временно неработающим женщинам в течение четырех недель до родов и 

девяти недель после них.  

ВАШИНГТОН ВНОВЬ ПОСТАВИЛ ВОПРОС ОБ ИСКЛЮЧЕНИИ НИКАРАГУА ИЗ 

СОГЛАШЕНИЯ О СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛЕ CAFTA-DR во время визита в Коста-

Рику госсекретаря Марко Рубио в феврале 2025 года. Такое предложение 

вызвано тем, что Белый дом не рассматривает нынешний политический 

режим Даниэля Ортеги и Росарио Мурильо как демократический и хочет тем 

самым оказать давление на власти государства. Манагуа является одним из 

главных бенефициаров соглашения, которое объединяет США, страны 

Центральной Америки и Доминиканскую Республику. За 20 лет действия 

договора (вступил в силу в 2006 г.) поставки никарагуанских товаров на 

американский рынок увеличились почти вчетверо. 

Регламент соглашения не предполагает исключения из членства, тем не 

менее такая возможность обсуждается кулуарно. Основные риски связаны с 

тем, что подобное решение может иметь глубокие последствия для всего 

региона. В частности, оно может спровоцировать экономический кризис в 

Никарагуа, что вызовет массовый отток мигрантов в соседние страны и 

создаст дополнительные вызовы для региональной стабильности. Кроме 

того, обоснованы опасения, что такой шаг нарушит выгодные цепочки 

поставок, устоявшиеся в регионе за время существования договора.  
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НИКАРАГУА И КНР ПРОДОЛЖАЮТ РАЗВИВАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 

ПАРТНЕРСТВО. Китайская компания Brother Metal SA получила от 

Министерства энергетики и горнодобывающей промышленности три 

долгосрочные концессии на геологоразведку и добычу полезных ископаемых, 

а также строительство перерабатывающих мощностей в департаментах 

Нуэва-Сеговия, Мадрис и Чинандега.  

Помимо горнодобывающего сектора сотрудничество касается и 

инфраструктурного развития. В марте правительство Д. Ортеги передало 500 

современных автобусов китайского производства местным перевозчикам, 

увеличив национальный автопарк до 2000 единиц. Во время церемонии 

передачи директор компании Yutong по Центральной Америке Санти Чжоу 

Цин отметил устойчивый прогресс в развитии транспортной системы страны, 

а посол КНР в Никарагуа Чэнь Си подчеркнул стратегическое значение 

двустороннего партнерства для социально-экономического развития 

Никарагуа. 

 

Энергетическое сотрудничество также является важным элементом 

двусторонних отношений. 25 февраля между Манагуа и Пекином было 

подписано соглашение о предоставлении кредитной линии на реализацию 

проекта в области ветроэнергетики «Эль-Барро». Кроме того, в конце марта 

началось строительство фотоэлектрической электростанции «Эль-Хато» в 

департаменте Матагальпа.  
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Помимо всего прочего, 26 марта состоялось подписание соглашения об 

открытии первого в Латинской Америке и Карибском бассейне китайского 

учебного центра «Мастерская Лубан» в Никарагуа. Этот проект, реализуемый 

совместно с одними из ведущих высших учебных заведений КНР, направлен 

на развитие технического потенциала страны и увеличение компетенций 

граждан, способных внести свой вклад в экономический рост государства.  

МАНАГУА ПЕРЕСМАТРИВАЕТ СВОЕ УЧАСТИЕ В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

МЕЖДУНАРОДНЫХ СТРУКТУР. 4 февраля 2025 г. было принято решение о 

выходе из Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН 

(ФАО) после публикации доклада, в котором Никарагуа была включена в 

список государств с критически низким уровнем продовольственной 

безопасности. Согласно документу, 19,6% всего населения страны страдает 

от голода, а 15% (около 100 тыс.) детей в возрасте до пяти лет имеют 

задержки в развитии из-за отсутствия полноценного питания. Выход из 

организации может затруднить получение международной технической и 

экспертной помощи.  

Кроме того, 27 февраля со-президент Р. Мурильо сообщила о выходе страны 

из Совета ООН по правам человека. Это решение стало ответом на 

публикацию накануне доклада ООН, в котором содержится информация о 

предполагаемом участии никарагуанской армии в событиях, последовавших 

за массовыми протестами в 2018 году. Вслед за этим правительство также 

объявило о прекращении членства в Международной организации труда 

(МОТ) и Международной организации по миграции (МОМ), а также о 

денонсации Конвенции о Статуте Центральноамериканского суда 

правосудия3. Согласно официальным заявлениям, эти шаги мотивированы 

тем, что данные структуры не выполняют свои миссии. 

 

 

 
3 Центральноамериканский суд правосудия – судебный орган, созданный для разрешения споров между 

государствами Центральной Америки и контроля за соблюдением региональных договоров в рамках 
Центральноамериканской интеграционной системы 


